



6 DE NOVIEMBRE DE 2020

ELECCIONES EN ESTADOS UNIDOS: TRUMP ANUNCIA QUE NO TIENE INTENCIONES DE CONCEDER LA VICTORIA



Fuente: Mike Blake/REUTERS

06/11/2020 - Tras los comicios estadounidenses del 3 de noviembre, aún se sigue realizando el conteo de votos en varios estados. En conversaciones con aliados republicanos, el presidente Donald Trump ha dicho que no tiene intención de conceder la elección a Joe Biden, candidato demócrata a la Casa Blanca, incluso si su camino hacia un segundo mandato en el cargo estuviera efectivamente bloqueado por pérdidas en lugares como Georgia y Pensilvania. En este sentido, durante una declaración pública este jueves por la tarde el mandatario volvió a denunciar fraude y declaró: “si cuentas los votos legales, gano fácilmente. Si cuentas los ilegales, pueden intentar robarnos la elección”. Además, aseguró que su equipo de campaña realizará todos los “esfuerzos para proteger la integridad de las importantes elecciones del 2020”. En esa línea, acusó a los demócratas de intentar “amañar las elecciones, tratando de cometer fraude”. Estas declaraciones despertaron la opinión de observadores electorales como la Organización para la Seguridad y Cooperación en Europa (OSCE), que calificaron las acusaciones de Trump como “infundadas” y que “dañan la confianza pública en las instituciones democráticas”.

Además, las diferentes demandas del mandatario cuestionando el escrutinio y solicitando la suspensión inmediata del conteo de votos han incitado una serie de movilizaciones y manifestaciones en Nueva York, Minnesota y Portland y Filadelfia. Por su parte, un tribunal estatal de Michigan descartó la posibilidad de un recuento por carecer de evidencias admisibles, mientras que un tribunal en Georgia desestimó la demanda presentada, a pesar de que el equipo de campaña de Trump advirtió “impugnación por fraude a los estados reivindicados por Biden”. En cuanto a Pensilvania, aunque en un primer momento el tribunal falló a favor de Trump, las autoridades de

Filadelfia acudieron a revertir el fallo. Por su parte, Joe Biden, candidato demócrata, insistió en que “se deben contar todos los votos” y declaró no tener ninguna duda de vencer en las elecciones. Según las últimas cifras de The New York Times hasta el momento, Biden mantiene 253 votos electorales mientras que Trump, 214. Por su parte, The Guardian le otorga 264 votos para Biden y 214 para el mandatario.

Deutsche Welle <https://bit.ly/365iYgU> ; <https://bit.ly/36bEOPN> **Europa Press** <https://bit.ly/2TXrjgT> **Infobae** <https://bit.ly/3k3oJjO> **CNN** <https://cnn.it/353txBG> **The New York Times** <https://nyti.ms/2GzLmyV> **The Guardian** <https://bit.ly/32ktVtN>

POLÍTICA EXTERIOR

MÉXICO QUEDA EXCLUIDO DE LA IMPOSICIÓN DE ARANCELES DE ESTADOS UNIDOS A DIVERSOS PRODUCTOS

05/11/2020 - La Secretaría de Economía anunció que los gobiernos de Estados Unidos y México alcanzaron un acuerdo (que entrará en vigor a partir del último trimestre de 2020) mediante el cual el país quedará excluido de la imposición de aranceles en contra de las importaciones estadounidenses de cinco productos específicos para la fabricación de transformadores. Esto evita la imposición de aranceles a más de 1200 millones de dólares de exportaciones mexicanas. El acuerdo incluye un esquema de monitoreo a las exportaciones para evitar su triangulación. La decisión tiene como antecedente la investigación iniciada el 11 de mayo de este año por el Departamento de Comercio de Estados Unidos, con base en la sección 232 de la Trade Expansion Act de 1962, solicitada por la industria estadounidense y diversos miembros del Congreso. En una investigación anterior, realizada por el Departamento de Comercio de Estados Unidos en contra de las importaciones globales de acero, entre abril de 2017 y enero de 2018, se aplicaron aranceles de 25% a las exportaciones de México entre el 1° de julio de 2018 y el 20 de mayo de 2019. No obstante, la intervención de la Secretaría de Economía, en coordinación con la industria nacional, dio como resultado la exclusión de los productos mexicanos bajo la investigación.

Secretaría de Economía <https://bit.ly/2TZsZGy>

MÉXICO Y LA UNIÓN EUROPEA CELEBRAN PRIMER DIÁLOGO DE ALTO NIVEL SOBRE ASUNTOS MULTILATERALES

05/11/2020 - El día de ayer, México y la Unión Europea llevaron a cabo su Primer Diálogo de Alto Nivel sobre Asuntos Multilaterales, en pro de fortalecer la cooperación en el contexto de la membresía de México en el Consejo de Seguridad, el Consejo de Derechos Humanos y el Consejo Económico y Social de la Organización de las Naciones Unidas para el período 2021-2023; además de otros organismos como Acelerador ACT-A y el Mecanismo COVAX. En la reunión, que estuvo copresidida por Martha Delgado Peralta, subsecretaria para Asuntos Multilaterales y Derechos Humanos de México, y Stefano Sannino, secretario general Adjunto de Asuntos Económicos y Globales del Servicio Europeo de Acción Exterior. Ambas partes mostraron interés en fortalecer la Organización Mundial de la Salud (OMS) y la capacidad internacional de preparación y respuesta a las pandemias, así como la promoción al acceso equitativo a las vacunas contra la COVID-19 como un bien público global. Asimismo, las autoridades mexicanas se comprometieron a poner la igualdad de género y el empoderamiento de las mujeres y niñas al centro de la política exterior mexicana.

SRE <https://bit.ly/2Gy6ghV>

AMÉRICA DEL NORTE

RESTITUYEN NORMA MIGRATORIA DE TRUMP SOBRE TARJETAS DE RESIDENCIA

05/11/2020 – Una corte federal de apelaciones permitió la restitución de una norma del gobierno del presidente Donald Trump la cual, permite negar las tarjetas de residencia a inmigrantes que recurran a prestaciones públicas como cupones de alimentos o servicios de salud Medicaid. El fallo fue considerado como el giro vertiginoso más reciente en una batalla legal respecto a la controvertida disposición que busca garantizar la llegada de personas autosuficientes al país. Matthew Bourke, portavoz del Servicio de Ciudadanía e Inmigración (USCIS por sus siglas en inglés), señaló que la agencia aplicaría de inmediato la norma a los casos pendientes, pero sin “readjudicar ninguna solicitud o petición que hubiese sido aprobada”.

The Associated Press <https://bit.ly/36a7uIH>

RESERVA FEDERAL MANTIENE TIPOS DE INTERÉS

05/11/2020 – El Comité Federal de Mercado Abierto (FOMC, por sus siglas en inglés) de la Reserva Federal (FED) de Estados Unidos decidió mantener sin cambios los tipos de interés en un rango objetivo de entre el 0% y el 0.25%, su nivel más bajo posible, pues el banco central estadounidense no considera tipos de interés negativo. El objetivo de la FED es que los precios suban moderadamente para una media inflacionaria del 2%. Asimismo, el organismo mantendrá la compra de activos para mantener los flujos crediticios a hogares y empresas.

Expansión <https://bit.ly/3p18E21>

SALVADOR CIENFUEGOS SE DECLARA NO CULPABLE DE LOS CARGOS DE NARCOTRÁFICO Y BLANQUEO

05/11/2020 – Durante su primera comparecencia ante un tribunal federal de Nueva York, el exministro de Defensa de México Salvador Cienfuegos se declaró no culpable de los cargos de narcotráfico y blanqueo de dinero del crimen organizado que le imputa Estados Unidos. Richard Donoghue, titular del Distrito Este de Nueva York, por medio de un escrito acusó a Cienfuegos de implicaciones en la producción, tráfico y distribución de 1000 kilogramos de marihuana, 500 gramos o más de metanfetamina, 5 kilogramos o más de cocaína y un kilogramo de heroína. Además, de acuerdo a la acusación, Cienfuegos habría recibido sobornos del cártel del H-2, dirigido por Juan Francisco Patrón Sánchez, a cambio emplear al ejército mexicano contra los rivales del cártel, además de asegurarse que no se realizaran operaciones militares contra el cártel. Actualmente Cienfuegos se encuentra encarcelado junto con García Luna, exministro mexicano de Seguridad Pública, en una cárcel de alta seguridad en Brooklyn, desde donde se lleva a cabo su proceso judicial.

Europa Press <https://bit.ly/367IF0e>

AMÉRICA LATINA Y EL CARIBE

EL MAS SE DEBATE EN TORNO A LA RESTITUCIÓN DEL REGLAMENTO DE LA ASAMBLEA DE BOLIVIA

05/11/2020 – El partido Movimiento al Socialismo (MAS) ha estado debatiendo la restitución del reglamento de la Asamblea Legislativa Plurinacional de Bolivia. Este cambio reduce la mayoría necesaria para sacar adelante ciertos trámites y nombramientos, con el objetivo de facilitar la "governabilidad". De esta forma, no es indispensable la aprobación por dos tercios del total de legisladores para el nombramiento de embajadores,

ministros plenipotenciarios y ascensos en las Fuerzas Armadas y la Policía que sean propuestos por el Ejecutivo. Karen Longaric, canciller boliviana, denunció esta reforma ante la Organización de Estados Americanos, pues en su opinión es inmoral, antidemocrática y dañina para el Estado de derecho e instituciones bolivianas. En el mismo marco, Simón Amaru, dirigente de la Coordinadora Nacional por la Defensa de la Democracia, pidió una reforma constitucional que permita milicias armadas para defender el “proceso revolucionario”. En respuesta, los altos mandos del Ejército respondieron que dicha propuesta es sedición, pidiendo medidas legales contra Amaru por "acción pública contra el Estado".

Europa Press <https://bit.ly/3jVgGWo>; <https://bit.ly/32hUolj>; **The Associated Press** <https://bit.ly/3mY9hrs>

TRIBUNAL PENAL INTERNACIONAL VE INDICIOS DE “CRÍMENES INTERNACIONALES” EN VENEZUELA

05/11/2020 – Fatou Bensouda, fiscal del Tribunal Penal Internacional (TPI), informó que existen indicios “razonables” de la presunta comisión de crímenes internacionales en el país sudamericano. Esta declaración está relacionada con la denuncia presentada en 2018 por varios miembros del Grupo de Lima. Tarek William Saab, fiscal general de Venezuela, y Alfredo Ruiz, Defensor del Pueblo, viajaron hasta La Haya para verse personalmente con la oficina de Bensouda, la cual solo ha confirmado que han tratado "varios aspectos" relativos a las investigaciones preliminares, como el estatus de las mismas. Por su parte, los representantes venezolanos han reiterado su "compromiso" de colaboración con la oficina fiscal y con su labor, "independiente e imparcial". Aunado a esto, y ante la asistencia diplomática limitada en el país, las autoridades de Estados Unidos recomendaron a sus ciudadanos que abandonen Venezuela cuanto antes, aprovechando la reanudación de las conexiones aéreas con varios países. Horas después, los gobiernos de Venezuela e Irán ratificaron que mantendrán su alianza y su "resistencia" ante las sanciones de Estados Unidos contra ambos países, luego de una reunión sostenida por sus cancilleres en la sede del Ministerio de Exteriores del país sudamericano.

Infobae <https://bit.ly/3ew3Ahq>; **Europa Press** <https://bit.ly/2l7Ddm1> **Deutsche Welle** <https://bit.ly/3l44KTI>

EL GOBIERNO DE CHILE NOMBRA A UN NUEVO MINISTRO DEL INTERIOR

05/11/2020 – Sebastián Piñera, presidente de Chile, nombró a Rodrigo Delgado, exalcalde de una comuna de la capital, como el nuevo ministro del Interior, siendo el cuarto funcionario designado durante su mandato, tras la dimisión de Víctor Pérez Varela por una acusación constitucional en su contra. La Cámara Baja chilena le acusa de no haber aplicado la ley en el marco del paro de camioneros, vulnerar el derecho de la igualdad ante la ley y no ejercer el control jerárquico sobre Carabineros en las protestas. Tras el juramento de Delgado, que tuvo lugar en La Moneda, Piñera aseguró haber encargado, en primer lugar, practicar y recorrer los caminos del diálogo, la colaboración y los acuerdos con todos los sectores de la sociedad chilena. Por su parte, Delgado agradeció la confianza y recalcó el desafío de “no desconectarse de la gente y de la calle”.

Notimérica <https://bit.ly/366OFX9>

EUROPA

MACRON DUPLICA SEGURIDAD EN FRONTERAS Y APUNTA A REFORMAR SCHENGEN

05/11/2020 – Emmanuel Macron, presidente de Francia, anunció que duplicará los efectivos que el país está utilizando actualmente para los controles fronterizos, hasta 4800 personas. Además, se prevé que en diciembre solicite a los otros líderes de la Unión Europea que se realice una reforma a profundidad del Tratado de Schengen sobre las fronteras exteriores. La decisión fue tomada debido a que se ha intensificado la amenaza terrorista tras los últimos ataques perpetrados en el país, incluyendo el ataque reciente a Niza. Respecto al Tratado de Schengen,

Macron señaló que con la reforma se busca dotar de “una verdadera policía” que tenga control de las fronteras exteriores y que la decisión sea tomada de una manera más integrada.

Deutsche Welle <https://bit.ly/3eyaZga>

DIMITE PRESIDENTE DE KOSOVO TRAS ACUSACIONES POR CRÍMENES DE GUERRA

05/11/2020 – Hashim Thaci, presidente de Kosovo, dimitió a su cargo tras ser acusado por el Tribunal de La Haya por crímenes de guerra durante su etapa como líder de los rebeldes kosovares que lucharon contra las fuerzas serbias a finales de la década de 1990. En una rueda de prensa, Thaci declaró: “en ninguna circunstancia quiero comparecer ante el tribunal como el presidente de la República de Kosovo y defendiendo mi inocencia por las acciones durante un conflicto que, para mi, la mayoría de los habitantes de Kosovo, de origen albanés, consideraron ‘justas’ para lograr la independencia del país, proclamada en 2008”. Thaci se declaró inocente antes de abordar un vuelo con destino a La Haya, advirtiendo que la justicia internacional quiere “reescribir la historia”. Horas después de haber dimitido y tras presentarse ante el tribunal especial que lo acusa de crímenes de guerra, Thaci, ingresó en prisión en La Haya.

Deutsche Welle <https://bit.ly/352i857> ; <https://bit.ly/3jVSROg>

LA ORGANIZACIÓN PARA LA SEGURIDAD PIDE ANULAR LAS ELECCIONES EN BIELORRUSIA

05/11/2020 – Un informe realizado por la Organización para la Seguridad y la Cooperación en Europa (OSCE) condenó este jueves la tortura y los abusos a los derechos fundamentales en Bielorrusia y solicitó la anulación de las elecciones presidenciales donde triunfó Alexander Lukashenko. El informe se realizó a petición de 17 países, entre ellos Francia, Reino Unido y Estados Unidos, con base en 700 evidencias presentadas. Asimismo, señala que los comicios deberían ser anulados “debido a las irregularidades en todas las etapas del proceso”, y muestra que la votación “no fue transparente, libre o limpia”. También pide que se organicen nuevas elecciones presidenciales basadas en estándares internacionales.

Deutsche Welle <https://bit.ly/2l7jWRg>

ÁFRICA, ASIA Y MEDIO ORIENTE

CHINA PROHÍBE ENTRADA DE VIAJEROS PROVENIENTES DE EUROPA

05/11/2020 - La embajada de China en Londres publicó un comunicado donde informa que decidió prohibir la entrada de viajeros que provengan de Bélgica y Reino Unido, debido a la pandemia de coronavirus. De igual forma se detalla que se tomaron medidas para mejorar las condiciones de acceso a su país de personas provenientes de Francia, Estados Unidos y Canadá. El gobierno chino también señaló que "decidió suspender temporalmente la entrada de ciudadanos no chinos presentes en Reino Unido", aunque tengan visados o permisos de residencia en China. No obstante, el comunicado no dio a conocer las acciones para los chinos residentes o que se encuentren en Reino Unido, por lo que se puede asumir que ellos podrían regresar a su país y tramitar los documentos necesarios para hacerlo.

Deutsche Welle <https://bit.ly/3mVR3Xw>

LA AUTORIDAD PALESTINA PROTESTA ANTE LA DECISIÓN DE MALAUI DE ABRIR SU EMBAJADA EN JERUSALÉN

05/11/2020 - Mahmud Abbas, presidente de la Autoridad Palestina, trasladó una protesta formal al Gobierno de Malaui debido a su decisión de abrir una Embajada en la ciudad de Jerusalén, hecho que lo convertiría en el tercer

país del mundo en hacerlo y el primero del continente africano. En respuesta, Benjamin Netanyahu, primer ministro de Israel, aplaudió la decisión del Gobierno de Malawi durante un encuentro con Eisenhower Mkaka, ministro de Exteriores de Malawi. No obstante, Hanan Jarrar, embajadora palestina en Sudáfrica, declaró que esta decisión supone una violación del Derecho Internacional y las resoluciones de las Naciones Unidas.

Infobae <https://bit.ly/2l8Pypw>

ETIOPÍA DECLARA “GUERRA INESPERADA”

05/11/2020 - El general Berhanu Jula, jefe adjunto del Estado Mayor de las Fuerzas Armadas de Etiopía, declaró que su país entró “en una guerra inesperada” en contra de la región norteña del Estado Nacional Regional de Tigré. El miércoles 4 de noviembre, Etiopía lanzó una operación militar en la zona insubordinada, esperando aislarla y evitar la propagación de las acciones marciales. Por su parte, Debretsion Gebremichael, presidente de Tigré, afirmó que Etiopía ha declarado una invasión, por lo que están “listos para ser mártires”. El conflicto proviene de la posposición de los comicios de agosto de este año, a partir de la cual Tigré desconoció la autoridad del gobierno federal etíope.

Deutsche Welle <https://bit.ly/3p1hMDP>

ORGANISMOS INTERNACIONALES

LA ORGANIZACIÓN PARA LAS MIGRACIONES CONTABILIZA EL NÚMERO DE DESPLAZADO INTERNOS POR VIOLENCIA EN NORTE DE MOZAMBIQUE

05/11/2020 - Laura Tomm-Bonde, jefa de la Organización Internacional para las Migraciones (OIM) en Mozambique, informó mediante un comunicado que el repunte de la violencia en la provincia mozambiqueña de Cabo Delgado (norte) provocó que cerca de 13,000 personas, incluidos alrededor de 5900 niños, tuvieran que huir durante las últimas tres semanas hacia la capital de la provincia. También señaló que cerca de 40 personas están desaparecidas tras el hundimiento de una embarcación que intentaba llegar a Pemba. Además, detalló que llegaron 274 embarcaciones a la ciudad y destacó que la OIM “está preparada para apoyar los esfuerzos del Gobierno de Mozambique para ayudar a los supervivientes, los desplazados internos y las comunidades de acogida”.

Europa Press <https://bit.ly/3jZq1N2>

SE RECRUDECE LOS ATAQUES DEL EJÉRCITO SIRIO EN IDLIB

05/11/2020 - En el marco del recrudecimiento de los ataques en Siria, la Organización de Naciones Unidas (ONU) condenó la muerte de ocho civiles, cuatro de ellos menores de edad, tras el último ataque del Ejército de Siria en la provincia de Idlib. Insistieron en no olvidar el repunte de violencia y el empeoramiento de la situación de refugiados. Por su parte, el Fondo de Naciones Unidas para la Infancia (UNICEF) condenó el incremento de víctimas infantiles, instando a las partes a respetar el alto el fuego. En este contexto, Bashar al Assad, presidente de Siria, declaró que existe un bloqueo de entre 20,000 y 42,000 millones de dólares en bancos de Líbano. No obstante, argumentó que la crisis inició antes por las sanciones de la guerra en Siria, impuestas a instituciones gubernamentales e individuos con lazos económicos con Siria.

Europa Press <https://bit.ly/3k8ol3W> ; <https://bit.ly/2Gxbbj9>



CENTRO DE ESTUDIOS INTERNACIONALES
GILBERTO BOSQUES
ANÁLISIS E INVESTIGACIÓN

Coordinadora General

Aliza Chelminsky

Coordinación y revisión

Bernadette Vega Sánchez

Investigación y elaboración

Darah Michelle Palafox Guerrero

José Carlos San Germán López

Mayte Hernández (Servicio Social)

Diego Ricardo Martínez Monroy (Servicio Social)

Juan Antonio Rosas Loera (Servicio Social)

Noviembre de 2020

“Los análisis, estudios e investigaciones, realizados por el Centro de Estudios Internacionales Gilberto Bosques, no representan la postura del Senado de la República, ni la de las Senadoras y los Senadores que lo integran”.



<http://centrogilbertobosques.senado.gob.mx/>